
 

Eine besondere  
berufliche Situation 
Interview mit Christian Bell-
mann und Mareike Cordes 
 

Christian, was viele nicht 
wissen: Du bist neben Dei-
ner Arbeit in der Gªrtnerei 
des Parzival-Hofes 3x pro 
Woche auf einem Bauernhof 
in Fischerhude beschªftigt. 
Wie kam es dazu? 
Schon seit lªngerer Zeit bin 
ich auf der Suche nach einem 
Arbeitsplatz, der mir entspricht 

Liebe Leserinnen! 
Liebe Leser! 
 

Es ist bewegend, wie Christi-

an Bellmann von seiner neu-

en Arbeitsstelle in Fischerhu-

de berichtet, von seinem per-

sºnlichen Anliegen, auf dem 

ersten Arbeitsmarkt zu arbei-

ten. Hier zeigt sich, wie wich-

tig es ist, dass Menschen 

gemªÇ ihren individuelle 

Mºglichkeiten neue Erfah-

rungen sammeln kºnnen. 

Dies ist im Werkstatt- wie 

auch im Wohnbereich mºg-

lich. Und es gilt f¿r alle Men-

schen, egal ob sie ambulant 

betreut werden oder nicht, 

auf dem ersten Arbeitsmarkt 

arbeiten oder in einer unse-

rer Werkstªtten. 

Es ist eine Haltungsfrage, 

Grundbedingungen zu schaf-

fen (Stichwort: lernende Or-

ganisation), die Entwicklung 

beg¿nstigen. Daran m¿ssen 

wir stetig weiter arbeiten. 

Man kann immer wieder erle-

ben, wie Menschen in ihrem 

Beruf und in ihrer Wohnsitua-

tion sich entwickeln und Auf-

gaben neu ergreifen wollen.  

Auch Weihnachten ist eine 

Zeit, die jedes Jahr wieder 

neu ergriffen und erlebbar 

gemacht werden muss. Da-

bei ist wichtig, dass wir Mo-

mente der Besinnung haben, 

in denen wir inne halten kºn-

nen. Ich w¿nsche Ihnen viele 

solcher Momente! 

 

Herzliche Gr¿Çe, 
 

Stefan Bachmann 

und an dem ich das ganz nor-
male Arbeitsleben kennenler-
nen kann. In den letzten zwei 
Jahren habe ich verschiedene 
Praktika auf Bauernhºfen in 
der Umgebung gemacht. Seit 
Januar helfe ich auf dem Hof 
von Familie Knorr in Fischer-
hude und seit 1. Mai habe ich 
dort einen ausgelagerten Ar-
beitsplatz in Teilzeit. 
Erzªhl uns ein bisschen von 
dem Hof. Was ist das f¿r ein 
Hof und wir sieht Dein Auf-
gabenbereich dort aus? 
Auf dem Hof wird Milch -und  
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                                       Barbaratag 
 

Kirschenzweige bringt ein Mªdchen ¿ber kahle, kalte Heide, 

Dªmmertag ist Nacht geworden. 

 Dºrfchen blinkt wie Lichtgeschmeide. 
 

Engelsstimme singt vom Himmel: Dunkle Reiser seid erkoren, 

Staubverweht sind lang die Blumen, 

Feld und Garten eingefroren. 
 

Ihr nur werdet gr¿nend leben, wenn der Erde Pflanzen fehlen. 

Heilige Nacht wird Bl¿ten treiben  

und ein Gl¿ck kommt in die Seelen. 

Carossa 

Winterlandschaft                                            Aquarell: Johannes Haselier 

  (Fortsetzung S. 3) 
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Aus der Arbeit mit  
Michael Dackweiler 
(Vortrag am Nachmit-
tag des 19.September) 
 
Zu dem Vortrag im Rahmen 

der Feierlichkeiten zum 30 

Jubilªum des Parzival-Hofes 

waren eingeladen Mitarbeiter/

innen der Einrichtungen der 

Region Nord, Bewohner/innen 

der Lebensorte und deren El-

tern und Angehºrige. Michael 

Dackweiler sprach ¿ber das 

Thema: ĂAnthroposophie heu-

te - wo stehen wir, wie gehen 

wir in die Zukunft?ñ 

Anthroposophie heute spielt 

sich auf verschiedenen Ebe-

nen ab, zunªchst der ganz 

persºnlichen: Wo stehe ich in 

meiner Entwicklung, wie ist 

mein eigenes Verhªltnis zur 

Anthroposophie?  

Dann gibt es eine Ebene, die 

damit zu tun hat, dass wir als 

menschliche Wesen in einer 

Welt leben mit vielen anderen 

Wesen, von denen wir ge-

wºhnlich nur die sinnlich 

wahrnehmbare AuÇenseite 

sehen. Rudolf Steiner war es 

wichtig, nicht bei der AuÇen-

seite stehenzubleiben. Als 

Mensch habe ich die Aufgabe, 

hindurchzulauschen zu dem, 

was das andere Wesen ei-

gentlich ist und will. 

Auch mit Gedanken aus der 

Anthroposophie kann man 

ªuÇerlich umgehen, z.B.: ĂDer 

Mensch hat einen Engelñ. Die-

se Aussage kann gewusst und 

gedacht werden, anders aber 

ist die Erkenntnis: ĂIch habe 

auch einen Engel! Und wie 

kann ich mit diesem in Verbin-

dung treten?ñ Ich muss aktiv 

werden und Offenheit entwi-

ckeln. Entscheidend ist, dass 

Anthroposophie nicht zur ªus- 

30jªhriges Jubilªum Parzival-Hof 
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Thomas Wartmann, Mareike Cordes, Julia Hinken (10 Jahre), Karsten Kahlert (30 
Jahre), Matthias Grimm (30 Jahre), Ina Zwirner (20 Jahre), Ulrike Monsees (10 
Jahre), Thomas Riechel (10 Jahre), Ilka Meyer (10 Jahre), Susanne Kahlert (30 
Jahre), Thomas Getrey (30 Jahre), Helmut Pohlmann (30 Jahre), Angelus Laue 
(30 Jahre), Rosemarie Lange (20 Jahre), Werner Ploch (30 Jahre), Stefan Bach-
mann, Johannes Haselier (30 Jahre) (von li. nach re.) Es fehlen: Eva Stºhr (10 
Jahre), Theda Ibr¿gger (10 Jahre), Stefan Riekmann (30 Jahre) 

 

13.7.: Benefizkon-
zert des Bremer 
Domchores unter 
der Leitung v. 
Tobias Graven-
horst 

19.7.: Seminar 
Quelkhorn mit A. 
Kimpfler, R. 
Andras u. H. Bud-
demeier (v. li.) 

    Am 29.9.: Ehrung der Jubilare  

23.7.: ĂDie W¿m-
me und das 
Moorñ, Vortrag 
von Jochen 
Bertzbach 

30.8.: Exkursion 
zur Storchenstati-
on am Sachsen-
hain mit E. Koch 

12.9.: Tanzkurs 
(vor dem Disco-
Abend) mit Herrn 
v. Hºrsten 

17.9.: ĂDer Mann, 
der Bªume pflanz-
teñ, Lesung von 
Lorenz Meyboden 

19.9.: Festveran-
staltung mit gela-
denen Gªsten 
und einem Vor-
trag von M. Dack-
weiler 

 28.9.: Jubilªums-
konzert des Or-
chesters des Par-
zival-Hofes, Lei-
tung: L. Blument-
hal  

8.11.: Trommel-
kurs mit Sherifo 
Sanneh 
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seren Wissenschaft ver-

kommt, sondern zur prakti-

schen Lebenskunst wird. Den 

eigenen Engel um Hilfe zu 

bitten, das vergessen wir oft, 

und es braucht Mut. Orte wie 

der Parzival-Hof, an denen 

Menschen anderen Menschen 

helfen, sind auÇerdem ver-

bunden mit einem besonderen 

Engelwesen, dem Erzengel 

Raphael. 

Eine weitere Ebene hat zu tun 

mit der Qualitªt der Zusam-

menarbeit zwischen einzelnen 

Individualitªten. In der Begeg-

nung entsteht viel mehr als 

jeder einzelne ist. Dadurch, 

dass ich den anderen so lasse 

wie er ist und mich wirklich f¿r 

seine Andersartigkeit interes-

siere, werde ich vom Wesen 

des anderen Menschen be-

r¿hrt. 

Wenn wir mit Anthroposophie 

weiter kommen wollen, m¿s-

sen wir im obigen Sinne einer-

seits Verantwortung f¿r uns 

selbst ¿bernehmen, andrer-

seits die Beziehung und die 

Begegnung mit dem anderen 

Menschen ernst nehmen, 

denn keine Begegnung ist 

umsonst. Dabei ist Streit, den 

es ja gibt, oft ein Durchgangs-

prozess zum Frieden. Zum 

Frieden zu finden ist aber 

wichtig, denn Frieden ist die 

Grundlage f¿r die eigentliche 

Verstªndigung und f¿r das 

Wachstum der Seelen an -und 

miteinander. 

Soweit die Zusammenfassung 

einiger Gedanken aus dem 

Vortrag von Michael Dackwei-

ler zum 30jªhrigen Jubilªum 

des Parzival-Hofes, an den  

sich eine lebhafte Diskussion 

anschloss. 

 
Elisabeth Koch 

(Fortsetzung v. S. 1) 

Futterwirtschaft betrieben. Wir 
haben 25 Milchk¿he, Bullen, 
Rinder und Kªlber und ver-
kaufen auch Fleisch. Es ist 
eine alter Fischerhuder Bau-
ernhof, der von Andrea und 
Claus Knorr bewirtschaftet 
wird und ganz in der Nªhe 
meiner Wohnung liegt. Meine 
Aufgaben dort sind F¿ttern 
und Ausmisten sowie Weide-
arbeiten, auÇerdem Pfl¿gen, 
Grubbern und G¿lle fahren. 
Auch habe ich es mit Maschi-
nen zu tun, etwas, das mir 
besonders viel SpaÇ macht. 
Fr¿hst¿cken und Mittagses-
sen tue ich gemeinsam mit 
Andrea und Claus Knorr. 
Zweimal in der Woche bist 
Du auÇerdem in der Gªrtne-
rei des Parzival-Hofes tªtig. 
Welche Aufgaben hast Du 
dort? 
Ich sªge Holz und hel-
fe bei der Wartung 
verschiedener Maschi-
nen. Ich bin ein  biss-
chen wie der Haus-
meister in der Gªrtne-
rei. 
Gefªllt Dir die Arbeit 
auf dem Bauernhof, 
was bedeutet sie 
Dir? 
Mir gefªllt die Arbeit 
und sie tut mir gut. Ich 
arbeite gern mit den 
K¿hen, man muss zu 
jeder Kuh ein eigenes Verhªlt-
nis aufbauen. Wenn sie Dich 
kennengelernt haben, werden 
sie oft ganz zahm. Allerdings 
sind K¿he, die gerade gekalbt 
haben, oft etwas verr¿ckt. 
Aber wenn man ihnen bei der 
Geburt geholfen hat, merken 
sie sich das! 
Mareike Cordes: Seit ¿ber 2 
Jahren bem¿ht sich Christian 
darum, eine Arbeitssituation 
zu finden, die ihm entspricht.  
Er hat daf¿r schon viel auf 
sich genommen, lange Fahr-
ten mit dem Fahrrad, immer 
wieder neue Menschen und 
Situationen, auf die er sich 
einstellen musste. Christian 
hat dabei wichtige Entwick-

lungsschritte gemacht und 
seine Arbeitszufriedenheit ist 
gestiegen. Ich freue mich sehr 
f¿r Christian. 
Mareike, wie wird die Mitar-
beit Christians von Familie 
Knorr erlebt und welche Zu-
kunftsperspektive hat er? 
Christian  ist eine echte Unter-
st¿tzung auf dem Hof und 
lernt gleichzeitig noch viel da-
zu. Ich habe den Eindruck, 
dass eine gegenseitige Sym-
pathie besteht.  Zur Zukunfts-
perspektive: Im Moment ist, 
wie gesagt, abgesprochen, 
dass Christian 3 Tage dort  
und 2 Tage in der Gªrtnerei 
arbeitet. Wir sprechen das  
monatlich ab. im Fr¿hjahr 
schauen wir neu. Wichtig ist, 
dass Christian die Sicherheit  
hat, jederzeit in die Gªrtnerei 
zur¿ckgehen zu kºnnen.  

Ist die Regelung mit Christi-
an eine Ausnahme oder 
kann man sich ªhnliches 
auch f¿r andere Parzivalhºf-
ler vorstellen? 
Eine andere Beschªftigte aus 
dem Arbeitsbereich der Werk-
statt hilft seit ¿ber einem Jahr 
vormittags in einer Kinder-
gruppe. Einige Beschªftigte 
haben bereits Praktika ge-
macht. Wer Interesse hat, 
spricht mich an. Es ist  aller-
dings oft schwer, einen pas-
senden Platz, an dem Erfah-
rungen auf dem 1. Arbeits-
markt gemacht werden kºn-
nen, zu finden. Das muss sehr 
gut vorbereitet werden.  

30jªhriges Jubilªum PH 


